EL INSTITUTO NACIONAL DE BACHILLERATO: LA MEJOR OBRA DEL SIGLO XX EN ORTIGUEIRA. INAUGURADO SIENDO ALCALDE D. JUAN LUIS PÍA MARTÍNEZ Por Modesto Cheda

En un noble e histórico pueblo como Ortigueira, que desde siempre se ha distinguido por su elevado nivel cultural, resultaba inadmisible y contradictorio que a mediados del siglo pasado -años 1950- esta Villa careciese de un centro oficial de enseñanza secundaria.

Si bien es cierto que la educación primaria estuvo siempre bien cubierta y garantizada en la villa de Santa Marta, no ocurría lo mismo con la enseñanza secundaria, pese a existir buenas academias particulares con reconocido prestigio como lo era la de don Ovidio Fontela Rubiños, y la "Santa Marta", dirigida por el sacerdote don Jesús Márquez Cortiñas, ambas con capacidad de matrícula limitada, y unos precios que, aun siendo bajos, no estaban al alcance de las posibilidades económicas de la inmensa mayoría de las familias de la zona, por cuanto, solamente un limitado número de estudiantes tenían acceso al Bachillerato, mientras la parte restante solamente podía aspirar a un oficio o a la emigración, entre otras escasas posibilidades.

UNA LUCHA LARGA Y DURA

Conscientes de esta precaria situación, los alcaldes iniciaron la dura y complicada tarea de conseguir un Instituto de Segunda Enseñanza. Tomó Castiñeiras la iniciativa y le secundó Barro Soto, consiguiendo, entre ambos, el solar; pero las grandes dificultades tuvo que afrontarlas y vencerlas Juan Luis Pía Martínez, manteniendo una dura y larga batalla con el Ministerio de Educación y Ciencia, el que con su sistema restrictivo obstaculizaba el alcance del pretendido centro docente. Empezó el Ministerio por presupuestar las obras en cuarenta y dos millones de pesetas, cantidad insuficiente, por cuando la adjudicación de las mismas queda siempre desierta en las subastas.

OPERACIÓN OCHO MILLONES

Para afrontar el problema, Construcciones Piñeiro Temprano, de La Coruña, hizo al Ayuntamiento la proposición de que esta Empresa estaba dispuesta a hacerse cargo de las obras en la subasta por un importe de cincuenta millones de pesetas, cantidad mínima que cubría los gastos. Ante esta posible solución, el alcalde. Sr. Pía, reunió a la vecindad en asamblea, en la cual, por unanimidad, se tomó la decisión de aportar la diferencia de ocho millones de pesetas por suscripción popular, para cubrir la diferencia entre 1os cuarenta y dos millones que aportaba el Ministerio y los cincuenta millones a que ascendía el importe de las obras, sacrificio que hizo posible lo imposible, pasando a la historia Ortigueira como el único pueblo en el país que para conseguir su Instituto de Enseñanza Secundaria tuvo que aportar, además del solar, la suma de ocho millones de pesetas, cantidad que entonces constituía una cifra importante.

INAUGURADO EN 1978

Superadas las dificultades, el día 1 de octubre de 1978, Ortigueira y su comarca veían cumplida una de sus más anheladas aspiraciones: la inauguración del Instituto Nacional de Bachillerato, que así se denominaba entonces el actual IES, Instituto de Enseñanza Secundaria, con capacidad para unos setecientos alumnos.

El extraordinario acontecimiento de poder disponer en Ortigueira de un centro educativo de esta categoría, supuso un cambio total para los estudiantes de la comarca, abriéndoseles una nueva frontera para poner al alcance de todos la esperada oportunidad de poder cursar el Bachillerato gratuitamente sin tener, como antes, que desplazarse a otras localidades, con el consiguiente gasto y sacrificio, liberándose de la marginación que frustraba su futuro.

Por consiguiente, este gran avance en el panorama educativo, que conlleva la elevación del nivel cultural en la comarca, supone para Ortigueira, según un sentir muy generalizado, "la mejor obra del siglo XX en el Ortegal".

ALTO NIVEL EDUCATIVO

El Instituto de Enseñanza Secundaria de Ortigueira goza de muy buen prestigio, y se caracterizó desde sus inicios por un nivel educativo tirando a alto, buena prueba de ello es el elevado porcentaje de sus alumnos que alcanzaron, desde el acceso, altas titulaciones en Escuelas Superiores y Centros Universitarios.

TOREAR POR DIVERSIÓN

Si bien es cierto que en ocasión de la celebración de fiestas y homenajes no me gusta hacer mención a temas desagradables y de tristes recuerdos, no es menos cierto que en el resumen histórico en que se basan estos comentarios, considero un deber de sinceridad hacer alusión a la pugna que montó el pueblo de Cariño en contra de la construcción del Instituto en la villa de Santa Marta, tarascada bien conocida por la opinión pública, habiendo paralizado las obras y obstaculizado el proyecto, que a punto estuvo de neutralizarlo, si_no fuera por las altas y complicadas gestiones que el alcalde Juan Luis Pía Martínez tuvo que realizar en Madrid, valiéndose de su eficiente capacidad jurídica y amistades como la Diputada en el Congreso, doña María Vitoria Fernández-España y Fernández-Latorre, que lograron romper el bloqueo y continuar las obras.

Cierto es también que no estoy en contra de que el vecino pueblo de Cariño luche por su progreso y bienestar, haciendo uso de sus derechos, pero llevando a cabo sus planes con el debido órden, respeto y sensatez. Todo problema tiene su solución pacífica. Entonces Cariño era una parroquia del municipio de Ortigueira. Si en ese momento pretendía conseguir un Instituto, no era necesario usurpar el de nadie, simplemente bastaba con pedirle al Ayuntamiento su apoyo y Ortigueira no se lo negaría, habiéndolo conseguido sin perjudicar a nadie, como luego lo logró.

Este Centro docente, en el que me tocó trabajar los 15 mejores años de mi vida 1abora1, (compartidos también en el mismo por mi esposa Ermitas Pita L6pez), nunca alcanzó altos niveles de masificación, especialmente en la primera década. El primer claustro, dirigido por el catedrático de Filosofía Enrique Tello León (actualmente concejal nacionalista en el Ayuntamiento de A Coruña), estaba constituido por 22 profesores, y una matrícula que oscilaba entre los doscientos y trescientos alumnos, por cuanto nos conocíamos todos y nos movíamos dentro de un. clima de amistad y ambiente "familiar", celebrando a lo largo de cada curso algunos banquetes, dentro del más grato espíritu de confraternidad y armonía. No obstante, como todo es susceptible de cambios en la vida, el Instituto no es ajeno a las modificaciones, y de hecho sufrió alguna transformación, tanto en la ampliación del Centro como en el número de personal. Con el plan de la LOXSE, subió la matricula hasta 460 alumnos, y el claustro se elevó a 50 profesores. Pero los cambios no modificaron la convivencia y sigue habiendo buen ambiente, bajo la veterana y acertada dirección del profesor Albino Pernas Barcón, muy querido por todos.

BODAS DE PLATA

Después de un cuarto de siglo de andadura, el IES, Instituto de Ensino Secundario, se dispone a celebrar al final del curso 2003-2004 (el próximo Junio), el 25 Aniversario de su primera etapa; con la realización de diversos actos y la edición de una revista conmemorativa de este evento, en los que se me ha concedido el grato honor de participar.

Tampoco descarto la posibilidad de que en un tiempo no muy lejano, el Instituto sea identificado oficialmente con el nombre de su fundador, Juan Luis Pía Martínez. Los trámites reglamentarios requieren siempre de tiempo y paciencia.

¡ Feliz conmemoración del 25 Aniversario!

Modesto Cheda foi Conserxe do Instituto durante 15 anos. Polo seu traballo no centro, o seu coñecemento das parroquias de Ortigueira, as súas fotos e a súa paralela labor como corresponsal de Prensa durante moitos anos é un Referente da Historia Local